



**CUENTA PÚBLICA  
PARTICIPATIVA  
'23**



Delegación Presidencial Regional de  
**Atacama**



## I. ANTECEDENTES REGIONALES

La Región de Atacama se localiza entre los 26° y 29° 20' de latitud sur. Está conformada por las provincias de Copiapó, Huasco y Chañaral y nueve comunas encabezadas por la ciudad de Copiapó (capital regional). Posee una superficie de 75 mil 176,2 kilómetros cuadrados, equivalentes al 9,94 por ciento del territorio nacional; limita al norte con la región de Antofagasta, al sur con la región de Coquimbo.

Conforme al Censo 2017, la población alcanzaba los 286 mil 168 habitantes equivalentes a un 1,6 por ciento de la población nacional y una densidad de 3,81 habitantes por kilómetro cuadrado. De los cuales, 144 mil 420 corresponden a hombres y 141 mil 748 a mujeres, observándose una población equilibrada entre géneros, aumentando la relevancia de la mujer en el cotidiano social debido a la creciente participación en el ámbito productivo, a través, de la agricultura, minería y comercio

El período intercensal, da cuenta de un segundo factor demográfico relevante, con el aumento de la población indígena, que creció significativamente, ya que de ser menos del cinco por ciento de los habitantes el 2002 pasó a casi un tercio en 2017, siendo el pueblo originario con mayor representatividad el Diaguita seguido por el pueblo Colla en Atacama.

En lo referente a las características socio económicas, de acuerdo a última encuesta Casen 2017, realizada el año 2017, consideró que el 7,9 por ciento de la población regional se encuentra en situación de pobreza por ingresos, lo que se sitúa por debajo del promedio país que registra un 8,6 por ciento.

En el ámbito económico, la región presenta una tasa de desocupación del 8,0 por ciento en el trimestre móvil enero 2023 – marzo 2023, de acuerdo con la información recogida por el Boletín Estadístico de Empleo Trimestral del Instituto Nacional de Estadísticas. Con respecto al Boletín de Exportaciones del Instituto Nacional de Estadísticas, en el mes de febrero de 2023 las exportaciones de Atacama alcanzaron los 441,5 millones de dólares, presentando un decrecimiento interanual del 3,6 por ciento.

En relación al rubro minero, en marzo de 2023, el índice de la producción minera de Atacama tuvo un descenso del 7,5 por ciento respecto al mismo mes del año anterior. La minería del cobre registró un retroceso del 5,9 por ciento en 12 meses, mientras que el resto de la minería disminuyó un 11,7 por ciento.

En materia de seguridad, la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana, indicó que la tasa de victimización de hogares fue de un 10,9 por ciento, cifra menos tres comas cero puntos porcentuales por debajo de la registrada en el año 2020. Por su parte, el informe estadístico “Casos Policiales por Delitos de Mayor Connotación Social y Violencia familiar año 2022”, del Centro de Estudios y Análisis del Delito, perteneciente a la Subsecretaría de Prevención del Delito, entregó en sus cifras un 63,9 por ciento para la Región de Atacama.

Finalmente, cabe destacar que el acceso al recurso hídrico es un tema relevante para los habitantes de la región de Atacama, pues su uso es limitado, tanto para el consumo humano como para el desarrollo del rubro minero y agrícola. Es por lo anterior que, las estrategias se han enfocado en desarrollar nuevas fuentes de abastecimiento y aseguramiento del vital elemento para el consumo

humano y productivo de la región de Atacama, a través de la construcción y operación de una de las primeras plantas desalinizadora de agua del país.

## **Principales logros durante el 2022-2023**

### **Seguridad Pública**

Durante el año 2022, los esfuerzos en materia de seguridad pública estuvieron focalizados en la coordinación, apoyo y gestión de las labores de las instituciones policiales situadas en la Región de Atacama. Es por ello que, en junio, destacamos la entrega de tres nuevos móviles a Carabineros para la comuna de Vallenar y la constitución del Consejo Regional de Seguridad de Atacama.

En septiembre, se realizó el lanzamiento oficial de la sección de intervención policial de Carabineros Centauro, compuesta de un oficial y diez carabineros, lo que ha permitido fortalecer al accionar policial en los principales puntos que generaban mayor sensación de inseguridad en la región.

En noviembre se lanzó el nuevo número de “Denuncia Seguro”, el cual permite denunciar hechos constitutivos de delitos durante las 24 horas de manera gratuita y anónima. Otro hito importante desarrollado fue el trabajo en conjunto con Carabineros y el Municipio de Copiapó, el cual nos permitió recuperar tres espacios públicos que se encontraban tomados en el sector céntrico de la capital regional. Finalmente, en noviembre de ese año, se creó el plan de fiscalización intensivo en Atacama, instancia que tiene por objetivo coordinar diferentes operativos para recuperar espacios públicos, brindando mayor seguridad a las y los vecinos.

En diciembre la Subsecretaría de Prevención del Delito, hizo entrega de seis nuevos vehículos a Carabineros de Chile, con una inversión de 20 millones de pesos para reforzar el trabajo de las policías en todo el territorio, siendo distribuidas a las comunas de: Tierra Amarilla, Diego de Almagro y Huasco. Otra inversión importante en materia de Seguridad Pública, es aquella realizada a la Sala de Televigilancia móvil, por una suma superior a los 127 millones de pesos.

Cabe destacar que, junto al trabajo colaborativo de Carabineros y la Fiscalía de Atacama, se lograron desarticular 12 bandas delictuales vinculadas a: porte de armas de fuego, tráfico ilícito de droga, ley 20 mil, ordenes de detención pendiente y delitos violentos.

### **Emergencias**

En junio, la Delegación Presidencial Regional de Atacama conformó el Comité Regional para la Gestión del Riesgo de Desastres de Atacama. Durante el mes de julio, la Delegación lideró la coordinación de acciones tras aparición de la subsidencia en la comuna de Tierra Amarilla.

En octubre, a través del Comité Regional para la Gestión del Riesgo de Desastres de Atacama, se aprobó la actualización del Plan de Emergencia Regional, instrumento de gestión del riesgo de desastres que comprende la coordinación general de las capacidades del Sistema Regional para la Prevención y Respuesta ante Desastres, y establece una estructura de gestión operativa de las

emergencias, disponiendo con claridad las líneas de autoridad y responsabilidad en la gestión territorial de estas.

Durante el mes de diciembre se realizó una mesa técnica para hacer frente a eventuales nuevos contagios de la Gripe Aviar. Se inicio el trabajo de pesquisas de aves domésticas y silvestres. Finalmente, en abril la Delegación Presidencial, gestionó fondos de Emergencia por más de 300 millones de pesos para focalizar trabajo de retiro de especies marinas en las costas de Atacama, con motivo de la Gripe Aviar.

### **Gobierno en Terreno**

Durante el 2022, se desarrollaron 21 Gobiernos en Terreno. Dichas actividades se focalizaron principalmente en Plazas y Diálogos Ciudadanos llevados a cabo en diferentes comunas y sectores de la Provincia de Copiapó.

### **Nueva Infraestructura en seguridad**

Durante el 2022 se continua con la construcción de la nueva subcomisaria de Pedro León Gallo de Copiapó, obra financiada gracias a un aporte del Gobierno Regional de Atacama y ejecutada por el Ministerio de Obras Públicas. El proyecto cuenta con una inversión de 2 mil 215 millones de pesos.

En cuanto al Programa Lazos, damos cuenta de una ejecución presupuestaria en la comuna de Copiapó de más de 126 millones de pesos.

## **Seguridad económica**

### **Economía, Fomento y Turismo**

En 2022, el Gobierno Regional de Atacama ejecutó los siguientes proyectos: 1) SERCOTEC Atacama-Creación, desarrollo y fortalecimiento de mipes de Atacama (4009090-0), por M\$1.939, 2) CORFO - Apoyo al desarrollo territorial e impuesto productivo para la región de Atacama (40013714-0) por M\$701.293, y 3) CORFO - Fortalecimiento de la competitividad territorial innovación y el emprendimiento (40007459-0) por M\$11.888.

Destaca además el impulso a la economía local y regional través del Servicio de Cooperación Técnica de Atacama que apoyó la creación, desarrollo y fortalecimiento de la micro y pequeña empresa, con una inversión de 1.939 millones de pesos.

Se destinaron más de mil millones de pesos para el fortalecimiento de la competitividad territorial innovación y el emprendimiento, los cuales fueron distribuidos en 354 millones de pesos, para el Fondo de Innovación para la Competitividad Regional; 373 millones de pesos, para el programa Innova Chile y 350 millones de pesos para programas de innovación, emprendimiento y desarrollo productivo del Ministerio de Agricultura.

Además, se ejecutaron recursos extras, por un valor de 848 millones de pesos, destinados por el Fondo Nacional de Desarrollo Regional, por 701 millones de pesos; además del Fondo de Innovación para la Competitividad Regional, por 61 millones de pesos; y para la Comisión Nacional de Riego, por un monto de 86 millones de pesos.

Por su parte, el Plan de Recuperación Inclusiva “Chile Apoya”, que busca contribuir a la reactivación de la micro y pequeña empresa, permitió beneficiar a 300 personas y más de 40 empresas locales, con una inversión de 2 mil millones de pesos.

El Servicio de Cooperación Técnica ejecutó su oferta programática en las líneas de apoyo a las Pequeñas y Medianas empresas de la región y fondos del Programa Chile Apoya, la cual fue diseñada con el propósito de asegurar que estos negocios pudieran ser fortalecidos, competitivos y se sostuvieran en el tiempo, a través de beneficios de subsidios directos a cerca de 400 Pequeñas y Medianas empresas, por medio de los programas Crece, Capital Abeja, Digitaliza tu Almacén, Ruta Digital, Recupera tu Pyme, Recupera Turismo y Capital Abeja Chile Apoya.

Durante el 2022, se atendieron indirectamente a más de 4 mil beneficiarios, a través de nuestro Puntos Mipe y Centros de Negocios. Además de 20 grupos asociativos de micro y pequeños empresarios, a través de los programas de financiamiento tales como Ferias Libres, Barrios Comerciales, Fortalecimiento Gremial y Cooperativo, Fortalecimiento Gremial Chile Apoya, con foco en la recuperación, mejora de competitividad en los ejes de desarrollo de la región tales como servicio a la minería, turismo, agroindustria, comercio y la recuperación económica, con un presupuesto ejecutado de sobre los mil 500 millones de pesos.

A través del programa “Modernización de Ferias Libres”, se potenció el sector que es parte de la identidad nacional, mejorando el apoyo en gestión e imagen comercial de éstas en las comunas de Caldera y Freirina. Así como también los Centros de Desarrollo de Negocios de Copiapó y Vallenar, que han generado un espacio de apoyo especializado y sin costo para las Pequeñas y Medianas empresas y emprendedores, fortaleciendo sus capacidades para desarrollar sus negocios o ideas de negocio, asesorando a más de 900 usuarios en la región, con buenos resultados, entre ellos, la generación de nuevos empleos y aumento de ventas.

El Servicio Nacional de Turismo, destacó por ser la segunda región a nivel nacional en obtener más empresas turísticas con el sello de sustentabilidad, lo que ha permitido posicionarse y abrirse camino teniendo como estandarte el turismo sustentable de una manera tangible, fortaleciendo, además, la política regional de turismo con el apoyo del Gobierno Regional de Atacama, invirtiéndose 27 millones de pesos.

Otro de los programas que se trabajaron en ese periodo fue el de “Vacaciones Tercera Edad”, que busca promover el turismo interno en temporada baja y media, promoviendo el acceso de los adultos mayores, alcanzando los 82 beneficiarios en el año 2022. Al mismo tiempo, destaca la ejecución del programa “Difusión Estratégica, Imagen Región y Fortalecimiento de destinos de la Región de Atacama”, beneficiando a 973 personas entre el año 2022 y 2023, por un monto de más de 600 millones de pesos, con el aporte del Gobierno Regional de Atacama.

El Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, se enfocó en reforzar la presencia en el territorio, a través de diversas mesas de participación, lideradas por el sector pesquero artesanal, con asistencia y acompañamiento para facilitar el cumplimiento normativo pesquero, beneficiando a más de cuatro mil pescadoras y pescadores de la región de Atacama.

## **Minería**

El Programa de Asistencia y Modernización de la Minería Artesanal, permitió apoyar a 68 beneficiarios individuales y 9 agrupaciones asociativas mineras de la región. El monto de inversión fue de 751 mil 530 millones de pesos.

También el programa para la reactivación económica “Chile Apoya”, durante el 2022, generó en la Región de Atacama 19 créditos blandos de entre 15 millones de pesos y 25 millones de pesos, a una tasa del 3 por ciento de interés y con 48 meses para pagar.

En tanto, a través de fondos del Gobierno Regional de Atacama, se lograron ejecutar diversos programas de apoyo a la pequeña y mediana minería por un monto de mil 800 millones de pesos.

Durante el año 2022, el Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), desarrolló tres programas para apoyar a la pequeña minería; por ocho mil 171 millones de pesos, permitiendo apoyar a 550 beneficios individuales y 30 asociativos (sindicatos y asociaciones de pirquineros). Entregando adicionalmente dos mil 305 asistencias técnicas en el territorio.

## Energía

El Gobierno Regional de Atacama, junto a la Universidad de Atacama, ejecutó el programa denominado: "Hidrogeno Utilizando la Energía Fotovoltaica" que tuvo una inversión de 36 mil millones pesos. La visión principal del servicio en la región es generar el acceso equitativo a energía de calidad para el total de la población, de manera permanente, segura y estable

La visión principal del servicio en la región es generar el acceso equitativo a energía de calidad, en un 100 por ciento de la población, con acceso a ésta las 24 horas y los 7 días de la semana de manera segura y estable. A raíz de esto, se presentó durante el 2022 el apoyo técnico en el desarrollo de proyectos de electrificación y alumbrado público a las municipalidades de la región, a través de un trabajo conjunto con las Secretarías de Planificación, con especial foco en sectores rurales y/o aislados, destacando como ejemplo la Municipalidad de Huasco, Diego Almagro de Alto del Carmen con 100 por ciento en el nivel de ejecución del compromiso.

En el 2022, se reanudó la mesa público-privada para la Prevención del Robo de Conductores Eléctricos, en donde se reportaron más de 10 robos de éstos en la región, sesionando mensualmente desde que esta instancia se reanudó.

A su vez, el programa Con Buena Energía busca educar en eficiencia energética a las personas más vulnerables, para que puedan ahorrar energía y así experimentar ahorros sustanciales en sus cuentas de energía. En 2022 se capacitaron en el 2022 a 487 personas, de las cuales 416 fueron mujeres y 71 hombres, de las comunas de Diego de Almagro, Chañaral, Caldera, Copiapó, Tierra Amarilla, Vallenar, Freirina y Huasco.

Otro hito importante fue el programa "Mejor Escuela", que busca mejorar el confort ambiental y calidad del aire en los establecimientos educacionales del país, permitiendo durante el 2021-2022 la instalación de 11 sistemas solares fotovoltaicos en jardines infantiles, vía transferencia de fondos, en las comunas de Vallenar, Copiapó y Caldera.

A fines del año 2022, en tanto, se hicieron visitas técnicas a las escuelas "Sor Teresa de Los Andes" y "Roberto Cuadra Alquinta" para ser intervenidas con mejoras de: eficiencia energética, instalación de sistema solar fotovoltaico, energía renovable y recambio de ventanas.

La Casa Solar Eficiencia Energética y Recambio Energético Residencial, trata de potenciar el uso de energías renovables, para disminuir el gasto en electricidad de los hogares y con ello, mejorar la calidad de vida de las personas, que durante el 2021 y 2022 se lo adjudicaron un total de 57 beneficiarios, quedando los proyectos de Casa Solar Uno operativos en el 2023.

## **Obras Públicas**

Durante el periodo 2022, Obras Públicas ejecutó proyectos que permitieron mejorar la conectividad estructural del territorio. Entre ellos destaca el proyecto de mejoramiento de la Ruta 30 Etapa 2, Acceso sur, de la comuna de Copiapó, ubicado entre los kilómetros 12 al 17.

Destaca también la obra de mejoramiento de la Ruta C-495, uno de los principales ejes viales estructurantes del Valle del Tránsito, en la provincia del Huasco, que permitió intervenir desde el kilómetro 27 al 44, variantes El Parral

Además, es importante señalar la ejecución de la segunda etapa de la Ruta C-495, que permitirá un mayor desarrollo para las localidades del Parral y Albaricoque en la provincia del Huasco. El objetivo de todas estas obras es mejorar el estándar para atender la demanda vehicular, generando condiciones adecuadas para el desarrollo integral de los territorios en el marco de la política rural.

Por su parte, el Programa Rutas Internacionales, durante el 2022, finalizó la segunda etapa de pavimentación estratégica que da acceso al paso San Francisco, entre Pedernales y el Salar de Maricunga, además del estudio de ingeniería del mejoramiento de la Ruta Altiplánica C-115-B, Diego de Almagro–Altamira.

En tanto, la Dirección de Obras Portuarias finalizó la ejecución de la conservación del Espigón Fiscal de Caldera, la conservación de la Caleta Pan de Azúcar en Chañaral y la conservación del Paseo Wheel Wright - Playa El jefe.

En la línea del programa de Conservación de Aeródromos, se realizaron obras de conservación en los aeródromos de las comunas de Vallenar y Chañaral, con una inversión de tres mil 314 millones de pesos.

Durante el 2022 la Dirección de Obras Hidráulicas inició dos obras para mitigar los afectos de aluviones: una en el Río Salado-Chañaral y otra en la quebrada La Totorá en Alto del Carmen. Ambos proyectos cuentan con una inversión de 3.762 millones de pesos, a través del Fondo de Desarrollo Regional del Gobierno Regional de Atacama.

## **Seguridad Social**

### **Trabajo**

En nuestra región durante el año 2022, la Pensión Garantizada Universal benefició a 258.823 personas, considerando una inversión de \$48.778.690.

Por otro lado, la Dirección del Trabajo realizó un total de 1.576 fiscalizaciones en la región de Atacama, lo que demuestra el esfuerzo constante de nuestra cartera en fiscalizar y garantizar el cumplimiento de la legislación laboral.

A través del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (Sence) 51.196 usuarios fueron beneficiados con programas de capacitación, certificación e intermediación laboral, lo que ha permitido mejorar la empleabilidad y las oportunidades de los trabajadores y trabajadoras de la región.

Por su parte, el Instituto de Seguridad Laboral, servicio dependiente de la Subsecretaría de Previsión Social, realizó una transferencia técnica a 178 empresas en la Región de Atacama, y atendió un total de 1.089 accidentes laborales durante el año 2022.

En lo que refiere al Bono Invierno, durante el periodo 2022 fueron beneficiadas 21.647 personas con una inversión cercana a \$1.522.563 millones.

Por último, en relación al subsidio empleo joven, capacitaciones, certificaciones e intermediación laboral, en nuestra región fueron beneficiados/as 19 mil personas.

## **Desarrollo Social**

En noviembre del 2022, se creó el Módulo de Cuidadores y Cuidadoras del Registro Social de Hogares en la región, presentando cifras de al menos 11 mil personas de la Región de Atacama deberían estar inscritas en este registro.

En la comuna de Freirina, en tanto, se inauguró el primer centro diurno de la región en el marco del Plan Chile Apoya, lo que permitió una cobertura total de 150 personas mayores.

En cuanto a la ampliación de la cobertura de Plan Protege Calle, se inyectaron al sistema de protección social y humanitaria 600 millones de pesos, con el objetivo de fortalecer esta importante medida, aumentando de un albergue a tres en Copiapó. Se sumó además un albergue en Vallenar, con un presupuesto histórico de más de 700 millones de pesos, aumentando la cobertura de 40 a 120 personas diarias, incorporando también rutas sociales en las comunas de Copiapó, Caldera y Vallenar.

En el marco del programa Mejor Niñez, se realizó un acuerdo transversal firmando por autoridades regionales y locales, que respalda el trabajo desarrollado por los servicios de la región durante el año. Además del programa a través del cual se establece la evaluación, derivación y el seguimiento a la trayectoria de los hogares, integrando a la comuna de Chañaral tras la firma de un convenio en julio de 2022, con 31 beneficiarios y un monto transferido de más de 41 millones de pesos.

Por otra parte, el lanzamiento del programa Apoyo a la Crianza y Competencias Parentales 2022, presentó la apertura y aumento de esta oferta programática dirigido a padres, madres y cuidadores de la comuna de Caldera, en temáticas de parentabilidad y crianza positiva, contemplado un presupuesto de 33 millones de pesos y una cobertura anual de 100 familias atendidas.

En la comuna de Diego de Almagro, se instaló, la primera Oficina Local de la Niñez de la región. El proyecto tuvo una inversión de 46 millones pesos por parte del Ministerio de Desarrollo Social y Familia; y de la Municipalidad de Diego de Almagro, una inversión de 20 millones de pesos.

En lo referente a las alianzas, Gobierno Regional y Fondo de Solidaridad e Inversión Social, permitió a través de un convenio, triplicar los recursos anuales con un aporte de 2 mil millones de pesos, para 1.338 emprendedores y 50 organizaciones productivas.

El Servicio Nacional de la Discapacidad , a través de una firma de convenio con la Municipalidad de Copiapó, fortaleció las acciones de rehabilitación con base Comunitaria, que permitió el fortalecimiento de la Rehabilitación en la comuna de Copiapó a partir del 2022, asimismo se contó con financiamiento de cerca de 20 millones de pesos que benefició a 33 niños, niñas y adolescentes con discapacidad en dicha comuna.

## **Agricultura**

En pro de las acciones al déficit hídrico del territorio, la Comisión Nacional de Riego dispuso de recursos regionales que bordearon los 2 mil 409 millones de pesos. En tanto, a través del convenio de colaboración entre la Comisión Nacional de Riego y el Gobierno Regional de Atacama, se entregaron recursos del orden de los mil 281 millones de pesos.

A fines del 2022, se invirtieron dos mil 409 millones de pesos, lo que permitió ejecutar 46 proyectos, intra como extrapredial, en las comunas de; Alto de Carmen, Vallenar, Freirina, Huasco, Tierra Amarilla y Copiapó.

Por su parte, la Comisión Nacional de Riego mantiene en ejecución el programa de saneamiento de aprovechamiento de agua para los tramos 3 y 4 del Río Huasco, donde el Ministerio de Agricultura, a través del programa de Fomento al Riego, apoya la gestión del recurso hídrico en la Región de Atacama.

El programa Siembra por Chile, en tanto, entregó bonificaciones a 534 agricultores de la región, por un monto total de 159 millones de pesos. En esta línea, se realizó además la entrega de mil 477 sacos de fertilizantes, beneficiando a 211 agricultores, representando un costo total de ejecución de 42 millones de pesos.

En el marco de las acciones de reactivación económica, bajo las líneas de trabajo con los municipios se mantuvieron los mercados campesinos ya instalados en gran parte de las comunas de la Región de Atacama, entregando de esta manera un canal de comercialización para nuestros pequeños productores. Además, se crearon nuevos puestos de trabajo en los programas Proempleos de la Corporación Nacional Forestal, abarcando la mayoría de las comunas de nuestra región.

## **Educación**

El Servicio Local de Educación Pública de Atacama implementó diversas medidas de mitigación, debido a la emanación de ácido sulfhídrico. Además se destaca la ejecución de una inversión de casi dos mil millones de pesos para la: conservación, reparación y mantenimiento de la infraestructura de distintos establecimientos educacionales del territorio.

Por otra parte, se generó el convenio entre la Dirección de Educación y el Servicio Local de Educación Pública de Atacama para mejorar la gestión local, y la realización de las gestiones necesarias para la habilitación del cien por ciento de las cocinas de los recintos educativos para la entrega de alimentación convencional.

Por su parte, la Junta Nacional de Jardines Infantiles (JUNJI), se destacó por el desarrollo de acciones en la región para avanzar en la equidad institucional, equiparando financiamiento y condiciones laborales, salariales y pedagógicas de la red de establecimientos de educación parvularia. Se impulsó, a su vez, un plan de fortalecimiento a la calidad integral de la entrega del servicio, se amplía la cobertura del sistema educativo a través del programa "Más Aulas Verdes", y se entrega una cobertura de 4 600 cupos, abarcando el 76,5 por ciento de la matrícula en el territorio.

Integra, es otro servicio que forma parte de la red educacional en la región, el cual evidenció el 100 por ciento de funcionamiento en sus 27 jardines con entrega de alimentación en toda la región. Además el programa de contratación de tercera agente educativa permitió un incremento de resultados educativos en los distintos núcleos de aprendizaje. A esto se suma el funcionamiento del programa "Jardín Sobre Ruedas" en modalidad no convencional.

## **Bienes Nacionales**

El resguardo de los suelos fiscales es parte importante del Programa de Gobierno. En esta área se destacan la entrega de suelos destinados a la reducción del déficit habitacional, destacando los siguientes terrenos fiscales para su posterior destinación:

- a. El terreno donde se encuentra emplazado el campamento Luis Uribe, de la comuna Tierra Amarilla, con una superficie de 8,64 hectareas.
- b. El Canal Beagle sin número, ruta C-314 y ruta C-354, de la comuna de Caldera, con una superficie aproximada de 36 hectáreas,
- c. Sector Jaime Sierra Castillo, comuna de Copiapó, con una superficie aproximada de 7,19 hectareas
- d. Padre Oscar Cosemans sin número, sector Juan Pablo II, comuna de Copiapó, con una superficie aproximada de 1,72 hectáreas.

En lo que respecta a la disposición de bienes y patrimonio para la promoción de Derechos Humanos y Memoria Histórica, presenta una concesión de uso gratuito a la Agrupación Cultural y Social de Familiares y Amigos de Ejecutados Políticos y Detenidos Desaparecidos de Copiapó, del inmueble ubicado en calle Rodríguez Nr.468-B de la comuna y provincia de Copiapó.

En tanto, para áreas de tierras y transferencia de autonomía para pueblos originarios, actualmente las diversas comunidades indígenas solicitan la concesión de uso gratuito a corto plazo en diferentes sectores de nuestra región.

Destaca también la creación del nuevo Parque Nacional Desierto Florido, busca proteger la biodiversidad del lugar y el fenómeno de floración en el desierto más árido del mundo, área que se emplazaría en los sectores de Llanos de Travesía y Chañarcillo, ubicada a 30 kilómetros al sur de Copiapó y 80 kilómetros al norte de Vallenar.

## **Vivienda y Urbanismo**

En el marco del Programa Vivienda, Ciudad y Territorio, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo ejecutó más de 11 mil millones de pesos, a través del programa Desarrollo Habitacional Equitativo y Sustentable para Atacama, monto que además fue cofinanciado junto al Gobierno Regional de Atacama.

En esta misma línea, se inició el proceso de expropiaciones de la iniciativa “Construcción Parque central Diagonal Entrepuentes en Copiapó, el cual tendrá una magnitud de 17 mil metros cuadrados, con fecha de entrega de las obras en el año 2025, y una inversión total de 5141 millones de pesos. Se suma, además, la finalización de la Primera Etapa de Conservación del “Bandejón Chorrillos”, en la comuna de Caldera”, con una superficie de 9361 metros cuadrados.

Con respecto a la iniciativa de la construcción de viviendas industrializadas, en nuestra región, actualmente se construyen 100 viviendas de este tipo, ejecutándose el proyecto Killari en la comuna de Copiapó.

En el marco del programa de gobierno, se presentó la vialidad urbana-movilidad sostenible, a través del “Mejoramiento Conexión Sector Diego de Almagro con El Palomar, comuna de Copiapó”, con una inversión total de 15 mil millones de pesos, y cuyo término está programado para el año 2024. Además se destaca la “Construcción Doble Vía Avda. El Palomar, en Copiapó”, con una inversión total de 5 mil 833 millones de pesos y cuyo término se encuentra programado para el este año 2023.

Actualmente, se encuentra en proceso de diseño la “Construcción Acceso Oriente Población Torreblanca”, en Vallenar, y la “Construcción Costanera Norte y Ampliación Conexiones” en la comuna de Copiapó.

En ejecución se encuentra la iniciativa Mejoramiento y Normalización de Rutas Peatonales en la Región de Atacama; con una inversión cercana a los 6.900 millones de pesos.

En marco del Programa “Pavimentos Participativos” durante el 2022, las obras asociadas al llamado 30, logró intervenir las comunas de: Caldera, Vallenar y Freirina. Asimismo durante el primer semestre de este 2023, se dan inicio a nuevas obras, asociadas a llamado 31, en las comunas de Caldera y Freirina. Ambos proyectos suman una inversión de alrededor de 3 mil 700 millones de pesos.

Por otro lado, con el programa de Recuperación de Barrios en el año 2022 se dio inicio a la recuperación de los Barrios Torreblanca en Copiapó y Umbral Norte en Vallenar.

Actualmente el programa Pequeñas Localidades, que permite facilitar el acceso a infraestructura urbana y soluciones habitacionales para pequeñas comunas, continúa con la intervención en las comunas de Chañaral y Alto del Carmen, beneficiando a un total de 12 mil habitantes. En el año 2022 también fueron seleccionadas las localidades de Domeyko y Cachiyuyo, de la comuna de Vallenar, beneficiando a 1.642 habitantes.

Para ampliar su cobertura, este Programa Pequeñas Localidades suscribió un convenio de programación entre la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo Región de Atacama y el Gobierno Regional, que permitió ampliar la cobertura a las localidades de El Salado, en la comuna de Chañaral; Inca de Oro de la comuna de Diego de Almagro, y Carrizal Bajo de la comuna de Huasco, por montos en aporte del Ministerio de Vivienda y Urbanismo de 600 millones de pesos y aporte del Gobierno Regional por 3900 millones de pesos.

## **Medio Ambiente**

Durante el año 2022, el Presidente de la República anunció la futura declaratoria de un nuevo parque nacional para la Región de Atacama: el Parque Nacional Desierto Florido, requerimiento que viene desde hace muchos años. Esta declaratoria avanzó durante los últimos meses con la aprobación de parte del comité de ministros para la Sustentabilidad. Esta iniciativa busca proteger un ecosistema que está escasamente representando en el Sistema Nacional de Áreas Silvestres Protegidas.

A esto se suma la aprobación del Plan de Acción Regional de Cambio Climático, por parte de los Consejeros y Consejeras Regionales de Atacama, siendo el segundo plan aprobado a nivel nacional.

A su vez, en junio se declaró el Santuario de la Naturaleza “Desembocadura Río Copiapó”. Este nuevo santuario viene a complementar la protección de otros dos humedales costeros de la región, que tienen importancia en relación a la escasa presencia de estos ecosistemas en una zona desértica y la biodiversidad que representan, donde se registran cerca de 119 especies de aves, muchas de ellas, migratorias.

Al mismo tiempo, se gestionó el término del Proceso de Consulta Indígena sobre el Anteproyecto de las Normas Secundarias de Calidad Ambiental para la protección de las aguas continentales superficiales de la cuenca del Río Huasco, además de la finalización del proyecto Bien Público de la Corporación de Fomento de la Producción que genera una plataforma de seguimiento en línea, de humedales altoandinos del Salar de Maricunga.

, En este plan de acción se contemplan medidas asociadas a generación de rellenos sanitarios, manejo de residuos orgánicos asociado a la aplicación de la estrategia nacional de residuos orgánicos.

En el marco del El Plan de Acción Regional de Residuos 2021-2030, durante 2022 se inició la construcción del relleno sanitario de Diego de Almagro. A esto se suma el proyecto Fondo Para el Reciclaje en Vallenar y la implementación del programa piloto de Separación en Origen con entrega de kits de reciclaje y compostaje en al menos 50 hogares.

Como último hito relevante de periodo 2022, destaca el cierre de los procesos para la definición de cuenca piloto de Huasco, para comenzar trabajo regional de los Consejos de Cuenca, asimismo el inicio del Plan de Descontaminación por MP10 de Copiapó a Tierra Amarilla e instalación de la primera estación monitorea de calidad del aire pública en la ciudad de Chañaral, como compromiso establecido por la ministra de Medio Ambiente en el territorio.

## **Salud**

Durante el 2022 se ejecutaron importantes obras y se adquirieron equipamientos para la región, detallándose como hitos importantes.

- ❖ La construcción del primer Centro Oncológico de la Región de Atacama por 19.577 millones pesos.
- ❖ La adquisición de máquinas y equipos para el área de medicina de la Universidad de Atacama por 1.336 millones de pesos.
- ❖ La normalización de la posta rural de la Localidad de Carrizalillo, de la comuna de Freirina, por un monto de 7.668 millones de pesos.
- ❖ Reposición equipos, del Hospital San José del Carmen, de la comuna de Copiapó por 239 millones de pesos.
- ❖ Reposición Hospital Comunitario de Huasco por 18.630 millones de pesos.
- ❖ Reposición equipos y equipamiento prioritarios Hospital Provincial del Huasco por 160 millones de pesos.
- ❖ Reposición equipos y equipamiento prioritarios para el Hospital Regional Copiapó por 367 millones de pesos.
- ❖ Reposición de minibús y móvil dental para el Servicio de Salud Atacama, por 172 millones pesos.

En cuanto al proceso de vacunación anual bivalente, éste comenzó en octubre del año 2022, con una cobertura de la población de 53 mil personas inmunizadas en Atacama. Sumando a la red de beneficiarios, la cobertura de más de 4 mil personas beneficiadas con el Copago Cero en la región.

Se lanzó también a nivel regional el programa “No estás solo” anunciando una línea directa de atención de emergencias con el fono 4141. Estos esfuerzos fueron acompañados por políticas integrales en salud mental, a través del plan Construyendo Salud Mental.

Durante el periodo, 28 especialistas se incorporaron a la Red de Salud de Atacama. Asimismo, durante el año 2022 se efectuaron 3 mil intervenciones quirúrgicas de un total de 4.981 usuarios obteniendo una reducción 60% de las listas de espera.

## **Transporte**

Durante el año 2022 se destacó el proyecto, “Conectividad para la Educación”, que tiene como objetivo conectar con internet gratuito y de calidad a todas las escuelas municipales y subvencionadas del país, hasta el 31 de diciembre de 2023.

También destacó el proyecto “Última Milla” junto a los Gobiernos Regionales. En esta línea, se encuentra pronto a iniciar el proceso de licitación, que beneficiara a 37 localidades apartadas de la Región de Atacama, dotando de conexión a internet a localidades rurales alejadas, además de otorgar de conexión a internet a caletas pesqueras, contemplando una solución de habilitación de oferta de Voz y Datos móviles, por un costo total de 7400 millones de pesos.

La Subsecretaria de Telecomunicaciones, a través de su Fondo de Desarrollo de las Telecomunicaciones, en conjunto al Gobierno Regional de Atacama, dotará de servicios de telecomunicaciones a 53 localidades rurales y aisladas dentro de la región, permitiendo beneficiar con: telefonía móvil, datos, extensiones de fibra óptica e Internet a sus habitantes, presentando una inversión de 35 millones de pesos.

Otra iniciativa es el Plan Nacional de Fiscalización, dando continuidad a las acciones de manera permanente, así como también sobre los subsidios directos a los dueños de buses urbanos y rurales, generando disminuciones en las tarifas de estudiantes y adultos mayores. En el caso de la Tarjeta Nacional Estudiantil el aporte subsidiado alcanza la suma de dos mil 855 millones de pesos anuales en los años 2021 y 2022, y en el caso del grupo etario de la tercera edad el aporte total fue 595 millones de pesos, en el segundo semestre del año 2022.

## **Deportes**

Los programas deportivos sociales en la región durante el 2022, tuvieron una inversión de 275 millones de pesos beneficiando a más de 10 mil personas.

Por su parte, el deporte de Participación Social es un trabajo en conjunto con los municipios y servicios públicos con quienes se implementaron 147 talleres gratuitos anuales de los programas “Mujer y Deporte”, “Jóvenes en Movimiento”, “Deporte para personas con discapacidad” y “Adulto en Movimiento”, además de 73 eventos de promoción, donde se realizaron actividades para “Personas Privadas de Libertad” y “Pueblos Originarios”, que abarcó una inversión del Área de Participación Social del Ministerio del Deporte – Instituto Nacional del Deporte Atacama de 275 millones de pesos, beneficiando a más de 10 mil personas.

En cuanto al deporte formativo, “Crecer en Movimiento” tuvo una inversión regional de 296 millones de pesos, lo que permitió el fortalecimiento del deporte de rendimiento convencional y paralímpico con 95 beneficiarios aproximadamente.

### **Mejoramiento a infraestructura deportiva de la región**

Se destacan la conservación del Estadio Techado de Huasco, “Profesor Luis Rojas Araya”, obra que tuvo una inversión de 880 millones de pesos, y el cambio de la carpeta de la cancha de pasto sintético La Caldera, que tuvo como inversión total 340 millones de pesos.

## **Mujer y Equidad de Genero**

Durante el 2022, se dio cumplimiento a lo contemplado en el programa de Gobierno, a través de la realización del seguimiento al cumplimiento de los compromisos establecidos por las instituciones públicas en el marco de la Agenda Regional de Género.

Se presentó la promulgación de la Ley de Responsabilidad Parental y Pago Efectivo de Pensión de Alimentos; el horario de entrada adaptable para personas que tienen bajo su cuidado a niñas/os menores de 12 años; los permisos de cuidados para personas que cuidan a niñas y niños menores de 12 años; la reducción de la jornada laboral para trabajadoras de casa particular y la construcción de 40 Centros de Cuidados.

Como iniciativa, destacable, está a habilitación de nuevos paraderos accesibles y seguros y la construcción de infraestructura portuaria con enfoque de Género, proyectos que tuvieron una inversión pública sectorial y/o Fondo Nacional de Desarrollo Regional.

Además, se realizaron convenios con el Ministerio de Vivienda y Urbanismo y Servicio Nacional de Capacitación y Empleo Mujeres Constructoras, con capacitación e intermediación laboral de 8 mil puestos de trabajo en convenio con Ministerio de Vivienda y Urbanismo en el marco del Plan de Emergencia Habitacional, el fortalecimiento de inversiones Programa Mujeres Rurales.

La defensa de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres son acciones constantes. En esta línea es que se realizó el primer Seminario Mujer y Cuidado, donde se abordaron los derechos sexuales y reproductivos. Además, se trabajó junto las Direcciones de Salud Municipal de la región para incentivar la vacunación contra el cáncer cérvico uterino, realización del PAP y mamografías.

## **Justicia y Derechos Humanos**

Como principales hitos y acciones durante el periodo junio 2022, podemos destacar la implementación de la nueva línea de representación jurídica “La Niñez y Adolescencia se Defienden”, con más de mil atenciones entre el 1 de septiembre al 31 de diciembre del 2022.

También la apertura del acceso a la Justicia, a través de la firma de acuerdo para la asistencia integral a mujeres privadas de libertad en la Región de Atacama, suscrito por Gendarmería de Chile, Corporación de Asistencia Judicial, Defensoría Penal Pública, Seremi de la Mujer y la Equidad de Género, Seremi de Justicia y Derechos Humanos, y el Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de Género.

El programa “Mi Abogado” 2022, atendió a 812 niños, niñas y adolescentes, con un presupuesto de 600 millones de pesos, permitiendo de esta manera una representación jurídica especializada a través de la Corporación de Asistencia Judicial del ministerio.

En esta línea, continúa la firma del convenio de colaboración entre la Defensoría Penal Pública y la Corporación de Asistencia Judicial, para generar cupos de práctica profesional para egresados/as de Derecho; establecer los diálogos ciudadanos con agrupaciones de mujeres (Vallenar), organizaciones sociales (Caldera), estudiantes y académicos (Universidad de Atacama), enfocados en el acceso a la justicia.

También damos cuenta de la continuidad en el trabajo intersectorial, con la ejecución del Programa de Asentamientos Precarios, del Servicio de Vivienda y Urbanismo de Atacama para atenciones focalizadas a vecinos/as en campamentos de la región.

Por su parte, Servicio Nacional de Menores ejecutó el proyecto Fondo Deporte del Instituto Nacional de Deportes de Atacama, para la implementación de un taller de tenis de mesa en el Centro de Internación Provisoria de Copiapó. Por su parte, se suscribió un convenio de colaboración entre Servicio Nacional de Menores y la Corporación Nacional Forestal de Atacama para la ejecución de talleres y capacitaciones en el Centro de Internación Provisoria de Copiapó, y programas de medios libres, enfocados en reinserción social juvenil, y la implementación biblioteca en el Centro de Internación Provisoria de Copiapó, denominado proyecto Biblioredes.

En derechos humanos, en tanto, destacamos el trabajo colaborativo con la Agrupación de Familiares y Amigos de Ejecutados Políticos y Detenidos Desaparecidos de Atacama, para abordar la agenda de Gobierno en materia de Derechos Humanos, y la realización de Diálogos Participativos de la Mesa de Reparación Integral para las víctimas de violaciones a los Derechos Humanos ocurridas durante el estallido social.

Otro hito importante es el programa de Transferencias de la Corporación de Asistencia Judicial, con un área presupuestaria anual que permite el funcionamiento de las diversas unidades de la Corporación de Asistencia Judicial existentes en la región de Atacama, con más de 13 mil 700 atenciones anuales, sumando un presupuesto superior a los 2 mil millones de pesos.

Además, se destaca la instalación de tres nuevos tótems de auto atención del Servicio de Registro Civil e Identificación, en las comunas de Vallenar, Chañaral y Tierra Amarilla junto con la reposición y modernización de dispositivos en Copiapó. Lo anterior tuvo finalidad facilitar aún más la obtención de certificados por parte de la comunidad.

Se constituyó la Mesa Intersectorial sobre la Trata de Personas, otro hito liderado por la Secretaría Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos, junto a la Delegación Regional Presidencial de Atacama y representantes de diversos servicios públicos e instituciones, que busca prevenir este delito, el cual constituye una de las formas más graves de vulneraciones a los derechos humanos con cobertura regional.

## **Cultura**

En el área de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, en Atacama se financiaron 46 proyectos artísticos culturales por un total de 456 millones de pesos, dispuestos a través del Fondo Nacional de Desarrollo Cultural y las Artes, que incorporó el Fondo del Libro, Fondo de la Música, Fondo Audiovisual y Fondo de Artes Escénicas.

Se Reactivaron espacios públicos para el desarrollo de fiestas ciudadanas como el Festival de la Aceituna, en la localidad de Huasco Bajo y el Festival Primavera en Copiapó que congregó a más de 10 mil personas, junto a los artistas; Los Jaivas, Chancho en Piedra junto al Coro Polifónico del Liceo de Música, Catusca, Astronautiko, Cantantes Líricos de Copiapó, DJ Maka Guaita, Los Llacos, Mal de Pampa, y actores técnicos regionales en producción.

En el fortalecimiento del tejido cultural comunitario, destaca la adjudicación regional de cinco iniciativas a través del Fondo Nacional de Fortalecimiento a Iniciativas Culturales Comunitarias por un total de 35 millones de pesos correspondientes a:

- I. Crecer Chañar, un legado ancestral y cultura;
- II. Con equipamiento de calidad mejoramos nuestro aporte artístico y cultural hacia la comunidad.
- III. Construyendo oportunidades de encuentro e impulsando Puntos de Cultura en la comuna de Copiapó.
- IV. Fortalecemos el tejido social mediante el vínculo, el aprendizaje y la cultura comunitaria
- V. "Circo en tu barrio" en las comuna de Caldera y Copiapó.

En los relacionado con el resguardo de la memoria, junto al Archivo Regional, se realizaron durante el 2022 encuentros territoriales para dialogar sobre distintos episodios que han ocurrido en la región, como aluviones, el estallido social, y la pandemia. En total se realizaron cinco tertulias: Pueblo originarios en Paipote, Mujeres Estudiantes de Nivel Secundario, Mujeres y Derechos Humanos, Mujeres Adultas Mayores, y Mujeres Artistas. Todo culminó con la iniciativa "Coloquios por la memoria FEM Atacama" en Cecrea Vallenar y Copiapó; y g. Acceso e Interculturalidad

Por otro lado, con el propósito de fortalecer la circulación de creadores y creadoras regionales en territorios aislados y la puesta en valor de prácticas identitarias, se realizaron Tertulias Culturales en las localidades de Angostura, Camarones, Cachiyuyo, Incahuasi, Domeyko; Fiesta de San Juan en Canto del Agua comuna de Huasco; y

Por su parte, el Programa Orquestas Profesionales destinó 144 millones de pesos a la Orquesta Sinfónica Municipal de Copiapó, para su funcionamiento y presentaciones de la temporada.

El Programa Acciona Mediación, orientado a promover el encuentro entre estudiantes y diversas manifestaciones artísticas-culturales, se ejecutó en los establecimientos Emperatriz Sepúlveda, de Inca de Oro, y Gaspar Cabrales de Barquitos de la provincia de Chañaral.

## **Plan de acción 2023-2024**

### **Seguridad Pública**

Durante el año 2023, los esfuerzos en materia de seguridad pública estarán focalizados en la coordinación, apoyo y gestión de las labores de las instituciones policiales situadas en la región de Atacama. En esta línea a comienzo del año, anunciamos la llegada a nuestra región de 41 nuevos funcionarios de Carabineros, los que se desplegaron por todo el territorio para brindar más seguridad a nuestras vecinas y vecinos.

En febrero de este año, destacamos el decomiso de más de 21 mil dosis de droga en la comuna de Caldera, gracias a un operativo desarrollado por detectives de la Brigada Antinarcoóticos de la Policía de Investigaciones de Copiapó, en un trabajo coordinado con la Fiscalía a través del Sistema de Análisis Criminal y Foco Investigativo de Atacama. También destaca el trabajo intersectorial desarrollado junto al Ministerio de Transportes, Desarrollo Social, Mujer y el Servicio Nacional de Migraciones, el cual nos permitió sacar de circulación un bus “pirata” que transportaba migrantes ilegales.

Continuando con los hitos importantes del febrero, destacamos la entrega de cuatro nuevos carros policiales a Carabineros los que fueron destinados a la comuna de: Vallenar, Caldera y Copiapó para reforzar la labor preventiva y el trabajo que desarrollan en el territorio.

Por último, finalizamos el mes de febrero con una gratificante noticia, ya que anunciamos que las llamadas al fono “Denuncia Seguro”, aumentaron en un 50,9% en nuestra Región de Atacama.

En marzo de 2023, destacamos que, como Delegación Presidencial Regional de Atacama, desde el 2022 a la fecha, en coordinación con Policías de Investigaciones, Fiscalía y Carabineros, se ha logrado desarticular diecisiete bandas delictuales en Atacama. Asimismo, anunciamos que más de 50 Carabineros, se desplegaron de forma adicional a los servicios diarios; sumándose al trabajo de las rondas preventivas nacionales.

En abril de este año, destaca la labor de Carabineros quienes, a través del Departamento de Drogas, lograron la detención de una mujer de nacionalidad colombiana que transportaba más de 10 kilos de clorhidrato de cocaína, avaluado en 172 millones de pesos.

En el marco de la visita del Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, es importante destacar que se constituyó el Primer Consejo Regional Contra el Crimen Organizado, instancia que permitirá priorizar delitos y elaborar un plan de acción contra los delitos y desarticular a bandas y organizaciones criminales. Logrando definir las primeras cuatro líneas de acción:

1. Narcotráfico de drogas
2. Tráfico de armas
3. Desarticulación de organizaciones vinculadas al robo en faenas mineras
4. Persecución penal de organizaciones criminales vinculadas al robo de vehículos y receptación.

A comienzos de abril, en un operativo liderado por la Delegación Presidencial, llevamos a cabo el desarme y desalojo de rucos y ocupaciones ilegales ubicadas en el sector de la calle de servicio del Mall plaza de Copiapó. Es importante destacar que es primera vez que se concreta este operativo en dicho sector, el cual permitió recuperar este valioso espacio público de la capital regional.

En mayo, realizamos la primera sesión del Comité Asesor para la Inversión de la Macro Zona Norte de Seguridad, instancia interministerial que busca trabajar de manera colaborativa con el Gobierno Regional de Atacama, los municipios de la región y diversas entidades públicas, además de ambas policías, en la priorización de proyectos e iniciativas que busquen fortalecer la seguridad en nuestro territorio.

Por otro lado, durante este periodo se logró gestionar el financiamiento de recursos humanos para asistencia técnica a los municipios de la Región de Atacama, ejecutándose una inversión en el año 2022 y 2023 de más de 31 millones de pesos.

## **Subsecretaría de Prevención del Delito**

Durante este 2023 la Subsecretaría de Prevención del Delito en Atacama se encuentra trabajando tres grandes proyectos en materia de seguridad y recuperación de espacios públicos que son:

- ❖ Plan Más seguridad más comunidad, junto a la Subsecretaría de Desarrollo Regional por un monto de 500 millones de pesos que busca: recupera espacios públicos, fortalecer los sistemas de televigilancia e iluminaria peatonal.
- ❖ División Gestión Territorial por un monto de 624 millones de pesos destinados a fortalecer: patrullajes preventivos, Red Nacional de Seguridad Pública y proyectos de sistemas de teleprotección
- ❖ Plan Más Seguridad Más Equidad por un monto de 60 millones de pesos, destinado a la compra de vehículos para patrullajes preventivos en las comunas de: Huasco, Tierra Amarilla y Diego de Almagro.

## **Nueva infraestructura policial**

Destacan cuatro grandes proyectos que vendrán a renovar la infraestructura policial de Atacama. El primero es la construcción de la nueva subcomisario Pedro León Gallo de Copiapó que tuvo una inversión de más de dos mil millones de pesos (en construcción), que será entregada a la comunidad, durante el segundo semestre de este 2023. A esto se suman los proyectos de reposición de los cuarteles policiales Rozas Bugeños y el nuevo cuartel de la PDI de Vallenar, además de la subcomisaría de Huasco. Estos proyectos actualmente se encuentran en etapa de diseño.

## **Seguridad Económica**

### **Economía**

En materia de reactivación económica para la región durante este 2023 se focalizará en el Comité de Desarrollo Productivo de la Corporación de Fomento de la Producción, que tiene por objetivo promover y apoyar el desarrollo económico y productivo regional, a esto se suma acciones como:

- ❖ Difusión de subsidio al salario mínimo a micro, pequeña y mediana empresas de la región de Atacama. Con esto buscamos potenciar el sistema de compras públicas y mejorar el pago;
- ❖ Talleres de estrategia nacional de turismo;

- ❖ Estrategia Nacional del Litio
- ❖ Participación en mesas de inversión.

## **Minería**

Para el año 2023, la principal meta es el aseguramiento de la extensión del suplemento por parte del Consejo Regional de dos programas asociados al Apoyo Productivo Pequeña Minería Atacama y Asistencia Técnica Provincial Pequeña Minería Atacama.

Asimismo, se generará un convenio de programación de fomento a la pequeña minería entre la Subsecretaría de Minería y el Gobierno Regional de Atacama, incentivar el trabajo coordinado entre el Servicio Nacional de Geología y Minería, Sernageomin, la Empresa Nacional de la Minería y la Seremi de Minería, e impulsar la creación de la pequeña minería en la región.

Actualmente se desarrolla el estudio de evaluación ambiental del proyecto de modernización de la fundición Hernán Videla Lira proyecto estratégico definido en el programa de gobierno que propone una nueva fundición y refinería de cobre para la región.

Seguiremos fomentando el apoyo a la pequeña minería a través del Programa de Asistencia y Modernización de Minería Artesanal.

Por primera vez en su historia se realizará la Feria de la minería “Atacamamin 2023”

Se implementarán 2 programa en apoyo a pirquineros y pirquineras de la región, con asistencia técnica y apoyo productivo. Iniciativas financiadas a través del Fondo Nacional de Desarrollo Regional.

## **Energía**

Durante 2023, se asesorará técnicamente en la formulación de proyectos de electrificación rural a los municipios, los cuales postularán a fondos del Gobierno Regional para ejecutar los proyectos de sistemas solares fotovoltaicos y térmicos. Esto implica que aquellos interesados que requieran asesoría técnica en la formulación de proyectos, contarán con la ayuda de la Seremi de Energía a fin de poder recibir el financiamiento por parte del Gobierno Regional a objeto de convertir sus sistemas de energía convencional por aquellos sistemas de energía solar y térmica.

Se apoyará técnicamente a lo menos a dos organizaciones que cumplan con el perfil de postulación para proyectos de energía local y así aportar a la meta del programa de gobierno del presidente de potenciar la ciencia, tecnología, conocimientos e innovación como motores de desarrollo.

Finalmente, reactivaremos la Mesa Regional Energía Más Mujer, con el objetivo de fomentar la inserción y mantención laboral de las mujeres, y su acceso a cargos de toma de decisiones en el sector energético.

## **Obras Públicas**

Durante La primera quincena de junio se inaugurará el nuevo edificio consistorial de la comuna de Tierra Amarilla, obra que tuvo una inversión de más de 7 mil millones de pesos. A esto se suma que a mediados de agosto se inaugurará la reposición del Palacete Villa Viña de Cristo.

Actualmente se encuentra en proceso de licitación el proyecto de ampliación y remodelación aeropuerto de Atacama, con una inversión de 92 millones de pesos. La iniciativa busca ampliar el edificio, los puentes de embarque, estacionamientos y la plataforma comercial.

Otra de las obras emblemáticas de este año es el nuevo museo regional de Atacama que presenta un 60 % de avances en su construcción, su inversión bordea los 10 mil millones de pesos.

Durante el segundo semestre de este 2023 esperamos avanzar en nuevos proyectos de infraestructura en materia de seguridad, poniendo foco en la construcción del nuevo centro penitenciario El Arenal, ubicado entre las comunas de Copiapó y Caldera.

## **Seguridad Social**

### **Trabajo**

Seguiremos impulsando a nivel regional la Certificación del Sello 40 Horas. Actualmente 10 empresas de la región se han acogido al sello 40 Horas. A esto se suma la realización de diálogos sociales regionales sobre los alcances de la reforma previsional.

Seguiremos impulsando acciones con la comunidad para dar a conocer los alcances de la Pensión Garantizada Universal PGU. Además focalizaremos esfuerzos en dos grandes iniciativas que son: las Mesas de Erradicación del Trabajo Infantil y la Reactivación del Desempleo.

## **Desarrollo Social**

Durante el 2023 hemos duplicado la oferta de cuidados, cumpliendo con el compromiso del plan Chile Apoya del Gobierno generando centros diurnos del adulto mayor y programas de cuidados domiciliarios fortaleciendo la red de apoyo cuidados, lo que nos permite hoy día tener fortalecida esta red de protección para las familias que lo necesitan.

Unos de los desafíos para este 2023 es promover y contribuir a un envejecimiento digno, activo y saludable de nuestros adultos mayores. En esta línea se ha realizado una inversión de 227 millones de pesos beneficiando a 150 personas en la región.

Es importante relevar el trabajo con nuestras comunidades indígenas, que la región de Atacama se ha enfocado durante los primeros meses de este 2023 en potenciar emprendimientos, encuentros multiculturales, obras de riego que han implicado una inversión de mas mil millones de pesos.

A través del Servicio Nacional de Discapacidad, seguimos avanzando en una Atacama más inclusiva, incorporando programas de Tránsito a la Vida Independiente en las Estrategias Locales de Desarrollo Inclusivo, salas de rehabilitación para niños, niñas y adolescentes que requieren de estos apoyos fortaleciendo los centros de infancia.

Por último, fuimos priorizados a nivel nacional en el Piloto de Cuidados para Atacama, a partir del cual seguiremos fortaleciendo el apoyo para las personas mayores, los niños y niñas, adolescentes y las familias de Atacama, que lo necesiten.

### **Vivienda**

En cuanto al Plan de Emergencia Habitacional en la región durante el 2023, se destaca el Convenio Habitacional de cofinanciamiento, entre el Ministerio de Vivienda y Urbanismo y el Gobierno Regional de Atacama; con aprobación de un incremento por más de 9 mil millones de pesos, que permitirá calificar 1500 viviendas e iniciar obras de construcción durante este 2023.

En lo que respecta, a la construcción de parques, continúan las obras de la tercera etapa del Parque Urbano Kaukari de Copiapó, con fecha de entrega durante el segundo semestre del 2024. Obra que tiene una inversión total de 19 mil 525 millones de pesos.

Por último, se iniciaron la obra “Mejoramiento Parque Llanos de Ollantay, Copiapó”, con una superficie de 41.402 metros cuadrados, y fecha de término en el año en 2024; además en esta línea se destaca el inicio del Mejoramiento del Paseo Ribereño en la ciudad de Vallenar

### **Salud**

Los principales desafíos para este 2023 son avanzar en las listas de espera de especialistas y cirugías, y fortalecer los programas de Salud Mental, a través de un trabajo mancomunado con los Centros de Salud Familiar de la región.

También avanzar en la Reforma de Salud y en diversos proyectos de inversión regional y desarrollar el proyecto del primer edificio institucional del sector salud de Atacama.

Por último, cabe destacar que en lo que va del año, el COPAGO 0 ha beneficiado a 18.389 personas en la Región de Atacama, pertenecientes al Fondo Nacional de Salud entre los tramos C y D menores de 60 años.

### **Agricultura**

Se proyecta seguir trabajando intensamente en la erradicación de la mosca de la fruta, a modo de prevenir la ocurrencia de nuevas detecciones de ejemplares. En esta línea actualmente se está trabajando en la implementación de la técnica del insecto estéril.

En lo que respecta al mejoramiento de la infraestructura regional de riego hasta la fecha se han financiaron, 44 proyectos con una inversión de más de dos mil millones de pesos.

El Servicio Agrícola y Ganadero y el Servicios Nacional de Pesca, en coordinación con las municipalidades, se encuentran implementando una campaña para controlar la gripe aviar que afecta

a localidades de la región. logrando a la fecha reducir los efectos de la enfermedad en la región de atacama con una inversión de 550 millones de pesos.

Por último, continuar con los lineamientos estratégicos del Fondo para la Innovación Agraria y el despliegue de sus pilares de acción, seguimiento de cartera, evaluación de iniciativas.

## **Educación**

Ya se encuentra en Implementación el Plan de Reactivación Educativa (Convivencia, ausentismo y deserción, rezago lector); el programa de aumento de cobertura en tutorías para estudiantes de 2°, 3° y 4° básico; el proyecto convenio con Gobernación Regional para entregar mayores herramientas a la labor con estudiantes con condición del espectro autista; y abordar la convivencia escolar y la salud mental.

Este 2023 la comuna de Copiapó será anfitrión de las olimpiadas deportivas del Comité de Integración Fronterizo, y seguiremos impulsando el proyecto Más Medico para Atacama, que busca implementar nuevos profesionales destinados a fortalecer la red completa de salud regional.

## **Bienes Nacionales**

Este 2023 continuaremos con el programa de entrega de terrenos fiscales, destinados al plan de emergencia habitacional.

También seguiremos con el plan de gestión y normalización del Borde Costero de Atacama 2022-2023 como flamenco y barranquilla. Seguiremos en el fortalecimiento de las 4 Rutas patrimoniales existente en Atacama, a través de la: conservación del paisaje y las tradiciones culturales, del turismo sostenible en terrenos fiscales.

Seguiremos ejecutando el programa de desalojo y restitución de terrenos fiscales costeros ocupados ilegalmente posterior al catastro 2018.

## **Mujer y Equidad de Genero**

Ministerio de Agricultura Instituto de Desarrollo Agropecuario, desarrollará un segundo concurso de inversiones para aumentar la cobertura de mujeres rurales apoyadas con inversiones para desarrollar proyectos para ampliar y/o mejorar las unidades productivas.

En lo social, continúan en desarrollo con la Secretaría Regional Ministerial de Educación, los diálogos para una educación no sexista, además de avanzar en los procesos de acciones en materia de corresponsabilidad y cuidados en el implementar un nuevo sistema nacional de cuidado, en donde el trabajo intersectorial entre el Ministerio Desarrollo Social y Familia, Salud y esta cartera se ha venido articulando.

## **Justicia y Derechos Humanos**

Seguimos trabajando en la implementación del nuevo Servicio Nacional de reinserción social juvenil de la Macro Zona Norte que comenzaría a operar a inicios del 2024.

En el marco de la conmemoración de los 50 años del Golpe Cívico-Militar, presentaremos el Plan Nacional de búsqueda de víctimas de desaparecidos forzados ocurrido durante la dictadura Cívico-Militar. Además de avanzar en la aprobación del proyecto de las de desnotarización.

Además, está vigente la presentación al Gobierno Regional de Atacama del proyecto Conservación Centro de Internación Provisoria Interior Copiapó, con una inversión estimada de mil 188 millones de pesos.

### **Medio Ambiente**

Seguimos trabajando en la promulgación del Parque Nacional Desierto Florido, anunciado por el Presidente Gabriel Borich y en la declaratoria de Área Marina Costera Protegida de Múltiples uso, Birregional del Archipiélago de Humboldt;

Seguiremos avanzado en la aprobación del “Plan de Acción Regional de Cambio Climático de Atacama”; es importante relevar que dicho plan es el segundo a nivel nacional

Además, esperamos avanzar en la promulgación de la Norma Secundaria de Calidad Ambiental, para las aguas superficiales de la cuenca del Río Huasco, y en la aprobación del anteproyecto Plan de Descontaminación por material particulado respirable MP-10, en las comunas de Copiapó y Tierra Amarilla.

### **Cultura las artes y el Patrimonio**

Seguiremos implementando el programa Patios Culturales en colaboración con el Ministerio a través de la Subsecretaría de Prevención del Delito, que busca por medio de la utilización de plazas y/o parques, promover el uso del espacio público con diversas actividades culturales que permitan generar un punto de encuentro entre vecinas y vecinos, propiciando una convivencia ciudadana sana y familiar, incidiendo de esta forma en la generación de espacios públicos más seguros.

A 50 años del Golpe de Estado, durante el presente año seguiremos realizando encuentros y actividades a través del ejercicio de memoria, género y territorio en las tres provincias de Atacama.

Seguimos Trabajando en la reactivación y recuperación del sector cultural mediante la ejecución de iniciativas programáticas descentralizadas en interacción con las comunidades en las que se desarrollarán destacando la Feria Regional del Libro en Vallenar y Primera Feria Regional de Artes de la Visualidad y la Implementación de la Mesa Regional del Sector Audiovisual.

En cuanto al Proceso de levantamiento de Estrategias Culturales Regionales 2023-2028, ya se realizó el proceso participativo, orientados a levantar la futura Estrategia Quinquenal Regional procurando una planificación pertinente, concertada y participativa de diversos agentes culturales del territorio

## **Transporte y Telecomunicaciones**

Seguimos ejecutando el proyecto “Conectividad para la Educación”, que tiene como objetivo conectar con internet gratuito y de calidad a todas las escuelas municipales y subvencionadas del país, hasta el 31 de diciembre de 2023.

## **Deporte**

En lo que respecta a la infraestructura Escolar Deportiva, en Atacama se logró firmar el convenio de transferencia de recursos con el Servicio Local de Educación de Huasco, que permitirá la conservación del Liceo Japón de Huasco, con una inversión de 182 millones.

Se contempla en 2023 realizar la construcción del Polideportivo Centro Elige Vivir Sano, en la comuna de Chañaral, considerando una inversión que supera los cuatro mil 900 millones de pesos.

Durante el año 2023 se seguirán generando convenios de transferencia con los Servicios Locales de Educación para la conservación de infraestructura escolar deportiva en la región, así como la construcción de la piscina semiolímpica temperada, con presupuesto inicial de cuatro mil 42 millones de pesos, para lo que se espera contar con el apoyo del Gobierno Regional para el financiamiento.